

Catholiques
en Seine-Saint-Denis

Quatre pages

N°48

JANVIER
FÉVRIER
2020

DOSSIER : . . .

Sur le chemin
de la conversion
écologique

Sur le chemin de la conversion écologique



Nous sommes tous une partie de la Création, il faut ensemble savoir en prendre soin et cela commence par des gestes simples.

La conversion écologique est à la portée de tous. Des gestes simples peuvent être fait au quotidien dans nos foyers et dans nos paroisses.



Kal/Anve/Shutterstock

Le label «Église Verte» est un outil pour favoriser la « conversion écologique » des communautés chrétiennes. Cette expression nous vient de *Laudato si'* (LS), la « lettre » du pape François publiée en juin 2015 et dans laquelle il appelle tous les habitants de la terre à prendre soin de notre « maison commune ».

Si tout le monde est concerné par le défi écologique, les chrétiens le sont à double titre : en tant qu'êtres humains, bien sûr, dépendants des conditions de vie sur terre et responsables de les maintenir pour les générations à venir, mais aussi comme croyants, appelés à respecter la Création comme un don de Dieu. « Vivre la vocation de protecteurs de l'œuvre de Dieu (...) n'est pas quelque chose d'optionnel (...) dans l'expérience chrétienne » nous dit le pape (LS 217).

Le pape François insiste aussi sur le lien entre les défis sociaux et écologiques : les plus pauvres de notre société et du monde sont les plus affectés et les plus vulnérables face aux dégradations environnementales. C'est pourquoi l'engagement écologique, et la conversion de nos modes de vie, est aussi une exigence de l'amour du prochain. « Le défi est très grand... et peut parfois nous découra-



Des chrétiens de différentes Églises se mobilisent depuis déjà plusieurs années autour des questions d'écologie. Cette mobilisation a pris de l'ampleur au moment de la COP 21 en 2015. L'encyclique *Laudato si'* du pape François a eu d'autre part un retentissement qui a largement dépassé les frontières de l'Église catholique. En France, le label « Église verte » a vu le jour en 2017, porté de manière œcuménique par les Églises catholique, protestante et orthodoxe. Il répond au désir d'entrer dans une démarche de conversion écologique plus durable.

Les enjeux du témoignage chrétien rendu à l'amour de Dieu pour sa Création nous poussent, chrétiens de toutes confessions à nous mobiliser ensemble par la prière, le jeûne, par des projets pratiques, la réflexion, etc. Catholiques, nous ne sommes pas les premiers chrétiens à nous être engagés sur ce chemin de conversion. D'autres nous ont précédés ! Mais aujourd'hui nous pouvons nous épauler mutuellement pour relever ce grand défi qui nous fait solidaires les uns des autres, solidaires aussi de nos frères et sœurs des générations à venir.

Rachel, pôle œcuménique

Engagement Eglise Verte

L'an passé, le groupe des jeunes professionnels de la paroisse des Lilas a consacré deux de ses rencontres à l'encyclique *Laudato si'* du pape François. Suite à cela, nous avons souhaité prendre un engagement concret pour la sauvegarde de la Création. Nous avons ainsi pris contact avec l'équipe du label « Église verte », et, suite à la réalisation d'un éco-diagnostic, réfléchi ensemble aux actions que nous pourrions mener sur la paroisse. Nous avons choisi de nous concentrer sur l'aménagement du terrain ainsi que sur l'engagement local : proposition de la réalisation d'un potager, mise en place d'un compost, du tri sélectif des déchets... Aujourd'hui, une phase de concertation avec les équipes paroissiales concernées est en cours pour recueillir les idées et lancer des actions concrètes le plus tôt possible. Le label est ainsi un chemin sur lequel nous nous lançons !

Olivier, Les Lilas

« Apprendre à recevoir son propre corps est essentiel pour une vraie écologie humaine. » Pape François

ger. Mais nous sommes invités à la foi : appelés à faire ce que nous pouvons pour réduire notre pression sur l'environnement, tout en étant sûrs que Dieu continue de susciter - en nous et dans nos sociétés - des chemins nouveaux de sobriété et de solidarité.

Et, si Dieu nous invite à la conversion, c'est bien pour notre bonheur. Le pape François insiste sur le fait que la conversion écologique passe par une « sobriété heureuse ». Une sobriété qui nous libère du « consumérisme », cette tendance à consommer toujours plus d'objets et à nous déplacer toujours plus, qui finit par nous rendre esclaves. Nous savons bien, pourtant, que le vrai bonheur est ailleurs, dans les relations, dans la gratuité, dans l'accueil de ce qui est donné, bien plus que dans la recherche constante de ce que nous n'avons pas.

Cependant, pour avancer sur ce chemin de conversion, nous avons besoin de nous épauler. C'est pourquoi une « conversion communautaire » est aus-

si importante (LS 219). La démarche « Église verte », vécue dans nos paroisses ou mouvements, nous permet de démultiplier nos actions, d'oser des projets plus ambitieux : création d'un potager paroissial, sensibilisation large, isolation ou production d'énergies renouvelables, mutualisation d'achats ou aliments éco-responsables, ateliers de réparation... Les actions individuelles sont absolument nécessaires mais ne suffiront pas : aussi, le label promeut-il finalement l'engagement des paroissiens avec d'autres acteurs locaux, associatifs ou citoyens, car « l'amour est aussi civil et politique » et nous pousse à réfléchir et agir avec d'autres (LS 231).

Hélène Noisette, Centre de recherche et d'action sociales (CERAS)

REPÈRES

- L'encyclique de notre Pape François : *Laudato si'* est une lecture incontournable sur les questions d'écologie. Pour passer à l'action, vous pouvez aussi rejoindre le « jeûne pour le climat » sur <https://jeunepourleclimat.net>
- Pour inscrire votre paroisse dans la démarche « Église verte » rendez-vous sur <https://www.egliseverte.org>

Trois idées pour avancer!

J'ai participé à la Conférence des évêques de France début novembre aux côtés de Mgr Pascal Delannoy. Au cours de temps de relectures, de partages et d'échanges, des idées ont été récoltées. Parmi ces propositions, je pourrais citer :
- L'étude approfondie de l'appel du pape François à réagir face à la dégradation des conditions des plus démunis, l'incitation à la consommation à outrance, le prélèvement sans limite des dons de notre mère et bien d'autres exemples de l'encyclique.
- L'utilisation de la future nouvelle église de Clichy-sous-Bois comme un lieu d'accueil pour tous les membres du diocèse en tant qu'exemple d'une consommation saine de nos ressources.
- Et la mise en place d'un groupe d'échange pour toutes les paroisses désirant entrer dans une démarche de labélisation « Église verte ».
J'ai pu me rappeler que la foi et le développement durable peuvent être liés et permettre à l'Homme de revenir à l'essentiel.

Vanessa, depuis Lourdes

Prise de conscience

À Sevrans, nous organisons à l'initiative du CCFD-Terre Solidaire les « Lundis de carême » pour la 2^e année consécutive. Au long de ces six rendez-vous, nous avons pris conscience de la brutalité de nos sociétés envers les plus fragiles, qu'ils soient peuples ou individus. Nous avons aussi souvent parlé de la planète, pillée, non respectée. Lors du dernier rendez-vous, après une présentation d'« Église verte », nous avons senti qu'une ouverture était peut-être là, avec ce label : un engagement concret, accessible. Une réunion en juin pour mieux connaître, des rencontres informelles pour en parler, un éco-diagnostic en septembre et nous voilà en chemin ! Des idées, des projets, des rencontres, des liens qui se tissent avec trois mots au centre : spiritualité, écologie et solidarité.

Danièle, Sevrans

Démarche écologique chez nos frères protestants

Les paroissiens de l'église protestante du Raincy et des environs forment une communauté unie et dynamique. Plusieurs actions en lien avec l'écologie étaient déjà en place : donner une seconde vie à des objets, des livres, récolter des fruits dans les jardins pour confectionner les confitures du presbytère vendues toute l'année, amélioration des locaux... Il était temps de nous lancer dans le projet « Église verte ». Le groupe de travail constitué a renseigné l'auto-évaluation nous classant « lis des champs ». Afin de dynamiser la démarche une première action concrète a été menée en novembre : la confection d'un bac à compost avec des palettes recyclées accessible à tout paroissien. Un hôtel à insectes est en projet pour le printemps 2020.

Isabelle, Le Raincy



Olivier George

VINCENY/Sanctuaire Lourdes/CERIC

Sur le chemin de la conversion

DOSSIER



N°48
JANVIER
FÉVRIER
2020

Quatre pages
en Seine-Saint-Denis
Catholiques

J'aime ma paroisse, je DONNE !



De quoi l'Église vit-elle ? L'Église vit des dons des fidèles, en particulier grâce au Denier sa principale ressource. Il permet aux prêtres, religieux et laïcs missionnés ou salariés du diocèse de vivre et d'agir. Merci pour votre soutien à la mission de l'Église !

Faites un don sur... saint-denis.catholique.fr

Une idée pour...

RENCONTRER UNE RELIGIEUSE, UN RELIGIEUX OU UNE COMMUNAUTÉ

Le 2 février, les religieux, religieuses et les personnes qui se sont consacrées au Seigneur lui rendront grâce lors de la fête de la présentation de Jésus au Temple. À cette occasion, ils, elles témoigneront dans leurs paroisses de leur appel et de leurs engagements dans la cité comme témoins de Jésus-Christ. C'est une occasion de les rencontrer pour les connaître mieux. Pourquoi ne pas les inviter chez vous ? Partager ainsi ce que vous vivez et ce qu'ils, elles vivent ? Prier avec eux ?

Seigneur Jésus, toi qui, à la veille de mourir pour nous, as prié pour que tes disciples soient parfaitement un, comme toi en ton Père et ton Père en toi, fais-nous ressentir l'infidélité de notre désunion.

Donne-nous la loyauté de reconnaître et le courage de rejeter ce qui se cache en nous d'indifférence, de méfiance et même d'hostilité muette.

Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi, afin que, de nos âmes et de nos lèvres, monte incessamment ta prière pour l'unité de tous, telle que tu la veux, par les moyens que tu veux.

En toi qui es la charité parfaite, fais-nous trouver la voie qui conduit à l'unité, dans l'obéissance à ton amour et à ta vérité. Amen.

« Prière pour l'Unité des Chrétiens »
de l'Abbé Paul Couturier (1881-1953)
Semaine de prière du 18 au 25 janvier

Une prière

Édito



Mgr Pascal Delannoy,
Évêque de Saint-Denis-en-France

CONVERSION ÉCOLOGIQUE !

En ce début du XXI^e siècle, l'écologie est devenue une question centrale voire... vitale ! Le réchauffement climatique, la disparition des espèces, la destruction des écosystèmes, pour ne citer que ces quelques exemples, nous alertent sur notre responsabilité vis-à-vis de ceux et celles qui nous succéderont : dans quel état allons-nous leur laisser notre planète, la terre ? La réponse à cette question n'est pas réservée à quelques-uns, elle nous concerne tous, car tous, nous sommes appelés à changer nos habitudes. Pour cela, le pape François nous invite à entrer dans une démarche de conversion (Encyclique « Laudato si' », N° 217-218). Il s'étonne que certains chrétiens se moquent des préoccupations pour l'environnement tandis que d'autres sont passifs, ne se décidant pas à changer leurs habitudes. Alors, que faire ? Le pape recommande de sauvegarder la création en adoptant un nouveau style de vie, fruit d'une profonde conversion intérieure. Chacun peut manifester cette conversion écologique dans les actes de sa vie quotidienne. Par exemple, en triant les déchets, en évitant l'usage de matière plastique, en utilisant les transports publics, en réutilisant quelque chose au lieu de le jeter rapidement... (§ 211). C'est également ce nouveau style de vie que sont appelées à mettre en œuvre nos paroisses pour obtenir le label « Église verte ». Une démarche qui veut, de manière très concrète, encourager nos paroisses à prendre soin de la création en développant des actions collectives pour répondre tant à « la clameur de la terre qu'à la clameur des pauvres » (§ 49). ■



LES PRÊTRES À SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE

De nombreux prêtres du diocèse se sont réunis à l'abbaye de Saint-Benoit-sur-Loire mi-novembre. Une retraite spirituelle dans une ambiance chaleureuse au cœur de l'automne. Sœur Geneviève Comeau, les a invitées à relire, avec un cœur large et généreux, l'appel originel qu'ils ont entendu et auquel ils ont répondu en devenant prêtre « Nous nous sommes laissés guider sur ce chemin de liberté et, de temps de prière en entretiens, de temps de partage lors des repas et rencontres, nous avons appris à abandonner un peu de nous-mêmes pour grandir. » témoigne le père Bertrand Collignon •

ici & là



SPORT ET FOI AU TOURNOI DE BASKET

C'est à Montreuil, le 10 novembre, que la Jésus Squad, les Heaven Warriors, les fils prodiges et cinq autres équipes de jeunes, venus de tout le diocèse, se sont affrontés lors d'un tournoi de basket diocésain organisé par le collectif G6. Un événement sportif mais aussi spirituel avec des temps de prière et une messe en clôture du tournoi. Et ce n'est pas terminé pour les équipes qui se sont engagées à effectuer une action de solidarité pour témoigner de leur foi •

ACCUEIL SOLIDAIRE EN PAROISSE

C'est depuis le mois de novembre que dix paroisses du diocèse ont commencé à accueillir des personnes dans le besoin pour la période hivernale. « Cela fait partie de notre ADN de chrétien d'être solidaire. » Prisca est paroissienne à Montfermeil et pour la deuxième année consécutive elle est bénévole pour l'accueil d'une famille sur sa paroisse. « C'est une immense joie que de se donner dans cette mission. ». Cette année, l'hébergement solidaire se terminera fin mars •



Journée mondiale de la vie consacrée :

Le dimanche 2 février

Pourquoi pas moi ? Pourquoi pas lui ? Le dimanche 2 février 2020, ce sera la fête des personnes qui se sont consacrées au Seigneur, moines, moniales, religieux, religieuses et consacrées de toutes obédiences. En cette année vocationnelle, le diocèse demande à ce que chacun discerne ce à quoi il est appelé par le Christ, mais aussi à discerner les charismes de son frère ou de sa sœur en Christ. Oserons-nous l'interpeller pour un service, un appel au diaconat, à la vie consacrée ou au sacerdoce ?

• Contact : Bernard Moulin, diacre délégué épiscopal à la vie consacrée - delvieconsacrée93@orange.fr

Retraite des confirmands

Du dimanche 9 au dimanche 16 février

Les jeunes qui se préparent à la confirmation accompagnés par ceux qui ont déjà reçu ce sacrement vont vivre une retraite avec les frères de la communauté de Taizé. Partage, chants, silence, rencontre, un programme autour du thème : « Tous appelés à cheminer avec le Christ ».

• Taizé - contact : Pôle Jeunes polejeunes93@gmail.com

Dimanche de la santé :

Le dimanche 9 février

Rencontre de préparation le samedi 11 janvier de 9h30 à 11h30 (à la Maison diocésaine Guy Deroubaix, 6 avenue Pasteur 93140 Bondy).

L'Église est présente sur le terrain de l'accompagnement, au sein des aumôneries hospitalières avec ses équipes de bénévoles qui œuvrent aux côtés d'associations laïques où tant de personnes de bonne volonté s'engagent aussi. Encourager tous ces volontaires, dans la discrétion et la simplicité, se rendent présents au jour le jour auprès de l'autre, malade, seul, isolé, est l'une des dimensions du Dimanche de la santé. Les inviter à approfondir leur engagement, à poursuivre leur formation, à donner du sens à ce service et à cette mission aussi.

• Dans toutes les paroisses
Contact : Marie-Noëlle Mary, déléguée diocésaine à la pastorale de la santé mnmary4965@gmail.com

Retraite de Carême :

Du 27 février au 4 avril

Une retraite pour entrer dans le carême en écoutant le Seigneur dans la durée d'un chemin accompagné, sans quitter les conditions et les engagements de la vie habituelle...

• Plusieurs dates à retenir : 27 février, 5, 12, 19 et 26 mars à 20h30 et le 4 avril à 9h30
• Maison diocésaine Guy Deroubaix, 6 avenue Pasteur 93140 Bondy (Bus 105/303 : arrêt « Église de Bondy, RER E : arrêt « Bondy »)
Contact : Service diocésain de spiritualité - spiritualite93@orange.fr



DIOCÈSE DE SAINT-DENIS-EN-FRANCE
6 avenue Pasteur - BP 94
93141 Bondy Cedex
Tél. : 01 48 47 91 35
communication@adsd-bondy.fr

L'actualité du Diocèse sur



saint-denis.catholique.fr



diocese.de.saint.denis



[@InfoEglise93](https://twitter.com/InfoEglise93)

Édition, rédaction, administration: Maison diocésaine Guy Deroubaix - Directeur de la publication: Bruno Rastoin - Responsables de la rédaction: Bruno Rastoin et Luc Lelièvre - Réalisation: Bayard Service Ile-de-France - 18, rue Barbès - 92128 Montrouge Cedex - Tél.: 0174317410 - www.bayard-service.com - Création graphique: Lydie Latapie - Secrétariat de rédaction et mise en page: Sébastien Masson - Impression: L'Artésienne - Liévin (62) - ISSN: 2119 - 7660 - Dépôt légal: à parution.

AGENDA